

EN PUNTO



LIBROS

- **El Campo de Gibraltar**
- **Memorias de Juan Gomis**

A punto de resolverse el problema de la descolonización de Gibraltar, y cuando una inmensa mayoría apoya en la O.N.U. los derechos españoles —con la significativa abstención o la oposición de distinguidos estados que se dicen amigos (pero que, como afirmaba muy elocuentemente Foster Dulles del suyo, no tienen amigos sino intereses)— hay que volverse necesariamente hacia una reconsideración de los problemas del campo gibraltareño, tan agudos, tan críticos, tan urgentes. En otro libro, que ya comentaremos, el periodista catalán Antonio Figueruelo —Informe sobre Gibraltar, Ediciones de Cultura Popular— incidía hace breve tiempo sobre ellos. Ahora es el joven sociólogo Juan Maestre —joven pero ya con una larga experiencia práctica adquirida en distintos países de Europa y Latinoamérica— el que afronta directamente el análisis de una situación, típica del «Mediodía europeo», pero seguramente más crítica que la de ninguna otra zona.

Juan Maestre traza una hipótesis rotunda: el espacio geográfico que circunda la colonia podría ser uno de los más prósperos del país. ¿Por qué razones no lo es? Su libro constituye una certera respuesta —Hombre, tierra y dependencia en el Campo de Gibraltar, Editorial Ciencia Nueva— a esta radical cuestión. No es una respuesta mediatizada por esquemas ideológicos previos, ni parciales tomas de posición. Juan Maestre obedece en su estudio a un método descriptivo, apoyado en datos comprobados personalmente o bien en estadísticas de rigurosa garantía. Puede afirmarse, sin exagerar, que pese al medio periodístico de expresión que Maestre utiliza, muy pocas veces se ha llevado a cabo, con tan minuciosa atención, un tan acabado análisis sobre una zona muy concreta que, en este momento, centra la actualidad por razones ajenas a su proble-

mática específica. La situación del Campo de Gibraltar —la distribución de sus tierras, las características de su producción y las especiales relaciones entre los hombres que definen aquella comunidad— son objeto de una descripción en perspectiva que ha de contribuir en muy alta medida a una mayor consideración de la gravedad de dicha situación en un momento que, como hemos dicho, resulta crucial para la España gibraltareña, ya que la descolonización no ha de hacerse esperar.

ESTARÍA de más presentar a Juan Gomis a gran parte de los lectores de nuestra revista. El, con su hermano Lorenzo y con el grupo catalán integrado en «El Ciervo», ha contribuido de modo considerable a establecer las condiciones de germinación de la corriente renovadora que está experimentando el catolicismo español más encuadrado en la línea postconciliar. Este hombre joven, democrático, «comprensivo» —no en vano participó en la realización de aquella publicación que bajo el título de «Revista» encarnó frente a los «excluyentes» una actitud rotunda bajo tal lema—, autor de centenares de artículos, de varios libros de ensayo, de numerosas traducciones, acaba de escribir un hermoso libro: un original «libro de memorias» que refleja su infancia en el epicentro de la guerra civil («Testigo de poca edad», Editorial Nova Terra), sus observaciones del mundo circundante entre 1936 y 1943, los personajes que lo compusieron, las primeras admiraciones, las lecturas iniciales, los padres, la guerra cotidiana, el despertar de la vocación, el arranque de los difíciles años cuarenta. La obra se halla escrita con ese estilo coloquial tan caro a los hermanos Gomis, tan sencillo en apariencia, y, sin embargo, tan exigentemente laborioso. ■ E. G. R.

mayor número de libros publicados sobre economía española durante el año, destacan Moneda y Crédito (ocho), ZYX (seis), Editorial del Movimiento (seis), Ediciones 62 (cuatro), Consejo Superior de Investigaciones Científicas (cuatro), siguiendo a continuación Ciencia Nueva, Nova Terra, Galaxia, Ediciones de la Universidad de Deusto, etcétera, etcétera.

De todo este material bibliográfico, hemos seleccionado los doce títulos que considera de mayor interés:

- «Introducción a la economía española». R. Tamames, Alianza Editorial (2.ª y 3.ª edición). Madrid.
- «Catalanisme i revolució burgesa». J. Solé-Tura, Edicions 62, Barcelona.
- «Política económica de la Dictadura». J. Velarde, Guadalupe de Publicaciones, Madrid.
- «Crecimiento y crisis del capitalismo español». A. López Muñoz y J. L. García Delgado, Cuadernos para el Diálogo, Madrid.
- «Catalunya dins l'Espanya moderna. Recerques sobre els formants econòmics de les estructures nacionals». (Vol. 4.ª). «La formació del capital comercial». Pierre Vilár, Edicions 62, Barcelona.
- «Reforma agraria en España». J. López Sebastián, ZYX, Madrid.
- «Los empresarios y el desarrollo capitalista. El caso catalán». Pinilla de las Heras, Península, Barcelona.
- «Geografía regional de España».

M. de Terán, L. Solé Salans y otros, Ariel, Barcelona.

— «España, perspectivas de 1968». Guadalupe de Publicaciones. Varios autores (artículos económicos). Madrid.

— «El problema del desarrollo en la Galicia rural». Xosé Manuel Beiras, Galaxia, Vigo.

— «Cartas político-económicas al conde de Lereña». León de Arroyal, prólogo de A. Elorza, Ciencia Nueva, Madrid.

— «Informe sobre la ley agraria». Gaspar Melchor de Jovellanos, Ediciones de Materials, Barcelona.



Velarde: la consolidación de los grupos de presión.

OTRA VEZ LA GRIPE

Vuelve cada año, pero nunca es la misma

Enfermedad esencialmente estacional, la gripe hace sus estragos todos los años. Su virulencia es siempre imprevisible, e inesperados sus recrudecimientos. Aproximadamente cada diez años, la epidemia parece registrar una agravación, correspondiente a una mutación del virus responsable, virus que cambia periódicamente, de manera que, de un año a otro, las mejores vacunas pierden casi toda su eficacia.

La gripe es una enfermedad tan habitual como desconocida. En cada epidemia se identifica un virus gripal parecido a los precedentes, de los que se diferencia por sus caracteres inmunológicos. Y lo que es más, a veces ocurre que un mismo virus sufre una transformación a lo largo de la misma epidemia. La afección a las vías respiratorias superiores, que se manifiesta como un resaca, una traqueobronquitis, una angina, una sinusitis, e incluso bajo forma de trastornos gastro-intestinales, no representa más que un síntoma de «acompañamiento»: la gripe es, esencialmente, una enfermedad «neurotrópica» en la que el germen causante se distingue por una afinidad especial para el sistema nervioso. Esta característica se traduce en una forma de cansancio muy particular, así como en una adinamia (decaimiento) que permite un diagnóstico mucho más seguro que la fiebre que suele acompañarla. Este año, los primeros casos conocidos se registraron en Hong-Kong, el 10 de julio; a

partir de esta fecha, la gripe ha ido acercándose poco a poco: Singapur, Formosa, Filipinas, Madras, Bombay, Irán y Australia. En octubre llegó al Japón y a la costa Oeste de Estados Unidos. Las últimas noticias son que ha arribado ya a Roma; es decir, que ya está a la puerta.

Pronto se dispondrá en Francia de la vacuna contra el virus A2; las primeras remesas estarán reservadas a los ancianos, los niños y las personas débiles. La gripe no es grave más que cuando afecta a un organismo frágil.

Aparte de la vacuna, siempre y cuando esté especialmente preparada para luchar contra la epidemia en curso, no existe ningún tratamiento específico de la gripe. Pero como solamente sus complicaciones pueden resultar mortales y los antibióticos la combaten activamente, no puede decirse que la medicina se encuentre desarmada. Sin embargo, no se deben recetar los antibióticos ni demasiado pronto, para evitar resistencias, ni demasiado tarde, cuando la localización infecciosa se halla ya en un estado demasiado avanzado.

Para terminar, una palabra sobre la amantadina. Los médicos aún no se han puesto de acuerdo sobre el valor tanto preventivo como curativo de esta sustancia descubierta por los americanos. Persisten todavía demasiadas incógnitas en torno a la eficacia de la amantadina como para que pueda recomendarse sin más ni más. ■ Dr. S.

LITERATURA ECONOMICA 1968

Se publicaron 83 libros de economía española



Jovellanos: la ley agraria, un problema latente.

A lo largo de 1968 se han publicado un total de 83 libros, dedicados al estudio de diversos problemas de la economía española, según se deduce del Repertorio bibliográfico que publica, quincenalmente, el Instituto Nacional del Libro español.

Resultado de gran interés comprobar cómo, de este total de libros dedicados tanto a aspectos teóricos como meramente descriptivos de problemas de la economía española, 26 están dedicados al estudio de la problemática regional, bien sea en sus aspectos históricos, bien en sus perspectivas actuales; de esos 26, diez están dedicados a Cataluña, que absorbe mayoritariamente la atención. Se ha de destacar también el hecho de que los temas más tratados son la política monetaria y fiscal (12) y los aspectos históricos generales (10).

Entre las editoriales que cuentan con

COLABORAN: Juan Aldebarán, César Alonso de los Ríos, Art Buchwald, J. García de Dueñas, Eduardo G. Rico, Eduardo Haro Tecglén, Antonio Javaloyas, R. López Golcocheas, A. López Muñoz, Víctor Márquez Reviriego, Gilles Martinet, José Monleón, Nicole Muchnik, César Santos Fontela, Dr. Simon. FOTOS: Europa Press, Cifra y Archivo.